

# Lunes 24 de Agosto del 2009

Última modificación 24.08.2009

El Financiero inicia la recuperación económica: SHCP Marcela Ojeda Castilla Es muy probable que la recesión ya haya concluido y que los efectos de la recuperación económica empiecen a sentirse hacia finales de 2009 y principios de 2010, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En el periodo julio-septiembre, la economía registraría una tasa de crecimiento elevada respecto al segundo trimestre, y lo mismo ocurriría en el cuarto trimestre en relación con el tercero, dijo el subsecretario de Hacienda, Alejandro Werner. Aclaró que dada la magnitud de la recesión, la comparación de la tasa del PIB del tercer trimestre de 2009 contra la del mismo periodo de 2008 aún sería negativa, de entre 6 y 6.5 por ciento, y que hacia el cuarto trimestre la caída se desaceleraría a entre menos 3 y menos 2 por ciento. Política de relajación ha concluido: analistas (Ari Audi) Luego de que el viernes el Banco de México (Banxico) dejara su tasa de fondeo intacta en 4.50 por ciento, analistas anticipan que el próximo movimiento monetario será ascendente, aunque no antes de 2010. De hecho, Barclays Capital ha adelantado su fecha prevista para ese incremento de julio a marzo, aunque este pronóstico no incluye en qué magnitud sería el ajuste, bajo la expectativa de que el Banxico se irá enfocando más hacia la lucha contra la inflación y menos en impulsar a la economía. "Hemos cambiado nuestra perspectiva, ya que si bien la caída en la productividad sigue vigente, la actividad ha comenzado a expandirse desde junio y, en nuestra opinión, seguirá haciéndolo firmemente en el segundo semestre del año." Petróleo y mercados registran ganancias a la par Clara Zepeda Hurtado El petróleo y las bolsas de valores de EU y México registraron aumentos a la par, con lo que rompieron su tradicional relación inversa. Un precio alto del crudo se reflejaba en un descenso de la bolsa y viceversa. Sin embargo, en la situación de recuperación económica actual, ambos van de la mano. Los contratos a futuro del West Texas Intermediate (WTI) en la Bolsa Mercantil de Nueva York (Nymex) para octubre cerraron el viernes en 73.89 dólares el barril, lo que representó un avance semanal de 9.45 por ciento. En lo que va del año, el WTI -de referencia en Estados Unidos- se ha encarecido 66 por ciento (29.29 dólares). Recurrirán estados a los fondos de estabilización Norma Anaya / Finsat CANCÚN, QR, 23 de agosto.- Para atender la pérdida de recursos económicos derivada de la crisis económica que enfrenta el país, los estados de la República tendrán que recurrir a los Fondos de Estabilización de las Entidades Federativas y de Petróleos Mexicanos. Estos instrumentos financieros se crearon hace dos años, cuando el precio del petróleo se ubicaba por arriba de lo presupuestado, lo que permitió acumular recursos en esos fondos. Fredy Marrufo Martín, secretario estatal de Hacienda, explicó que en el caso del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas, al cierre de diciembre pasado se acumularon 30 mil millones de pesos, producto de los excedentes del petróleo, mismos que se mantuvieron intactos Disminuyen 56% ingresos por exportación de petróleo (Esther Arzate) Pese a una leve recuperación en el volumen de exportación de petróleo en el último mes, los ingresos por exportación se desplomaron 56 por ciento en los primeros siete meses de este año, respecto al mismo periodo del año pasado, al pasar de 29 mil 964 millones de dólares a 13 mil 96 millones de dólares. La producción promedio diaria de petróleo crudo se ubicó en dos millones 619 mil barriles diarios en promedio durante enero-julio del año en curso, lo que implicó una reducción de 7.6 por ciento en comparación con el mismo lapso de 2008. Sin embargo, en julio la producción fue superior respecto a la de junio en 42 mil 500 barriles al día, en promedio. De acuerdo con Pemex, el yacimiento Ku-Maloob-Zaap aportó en el periodo un promedio de 797 mil barriles diarios, mientras que Cantarell aportó 724 mil barriles, lo que significa que desde su nivel más alto de producción en 2004, Cantarell muestra una declinación de un millón 564 mil barriles. Pide la IP enfocar presupuesto 2010 al crecimiento económico Isabel Becerril El presupuesto para 2010 debe estar enfocado a apoyar el crecimiento económico vía la atracción de turismo y el fortalecimiento del empleo, así como el de las pequeñas y medianas empresas, plantean representantes del sector privado. Ricardo González Sada, Mario Sánchez, Miguel Marón, Arturo Mendicuti y Salomón Presburger, presidentes de la Coparmex, Concanaco, Canacintra, Canaco y Concamín, respectivamente, también insisten en que el tema fiscal tiene que ser prioritario para el próximo año y que en el presupuesto que apruebe el Congreso deben reenfocarse algunos de los recursos que son destinados hoy a diversos programas al campo y que no están arrojando los resultados esperados. Impostergable, un cambio de modelo: UNT (Mariana Otero-Briz) Lunes, 24 de agosto de 2009 El impacto que tuvo la crisis financiera global en México reveló la necesidad impostergable de modificar el régimen político y económico, por lo que la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) impulsará un acuerdo nacional para la reconstrucción económica y el desarrollo. El documento que integra los resolutivos de su XII Congreso Nacional Ordinario establece que ese acuerdo debe buscar como medidas de aplicación inmediata, la reconstrucción de la planta productiva nacional, una política de desarrollo industrial, la generación de empleo con derechos plenos, el fortalecimiento del poder adquisitivo del salario. En materia laboral, la UNT fortalecerá e impulsará su propuesta de reforma a la Ley Federal del Trabajo, la cual se sustenta en su democratización y establece su pleno rechazo a la propuesta presentada por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS). Se frena la IED; capta México 9 mil 976 mdd de enero a junio Ivette Saldaña La Inversión Extranjera Directa (IED) que recibe nuestro país sigue a la baja, luego de que de enero a junio se captaron nueve mil 976 millones de dólares, cantidad menor a los diez mil 536 millones recibidos en el mismo periodo de 2008 -aunque ya revisada fue de 13 mil millones- y mucho menos de los 13 mil 244 millones captados en el primer semestre de 2007. En esta ocasión la Secretaría de Economía (SE) no informó si se trata de nuevas inversiones, de reinversión de utilidades, compra de maquinaria o de alguna transacción entre empresas. Solamente explicó que el monto de los recursos provino de dos mil 288 sociedades que dirigieron las divisas a los sectores servicios, manufacturero y comercio, principalmente. Recesión en México, la peor desde la Gran Depresión Isabel Becerril La recesión que presenta México está encaminada a ser la peor que se haya experimentado desde la llamada Gran Depresión, que inició en el plano mundial a finales de 1929, advierte el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). También pronostica que el país no tendrá una recuperación inercial rápida como en los años siguientes a la crisis de finales de 1994, ya que las condiciones previas a la crisis han empeorado. Ante ese panorama, insiste en la necesidad de profundizar los cambios estructurales que eleven el crecimiento potencial de la economía, y afirma que será responsabilidad del nuevo

Congreso no aprobar reformas populistas que impidan desplegar este crecimiento. Manufacturas, las más golpeadas Arturo Robles En la caída anual de 10.3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en el segundo trimestre del año las manufacturas contribuyeron con 3.1 por ciento, lo que significó 30.3 por ciento del total, es decir, casi una tercera parte del desplome. Cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que las manufacturas han sido las más afectadas con la recesión económica, incluso antes de que aterrizará en el país, toda vez que suman cuatro trimestres consecutivos con caídas anuales. Este deterioro en la segunda mitad de 2008 y la primera de 2009 también se reportó en la construcción, la cual cayó 9.2 por ciento a tasa anual, aunque su contribución en el desplome total fue de 0.64 puntos porcentuales. Pobreza multidimensional Araceli Damián\* Para llevar una vida digna, las personas requieren de un ingreso que les permita adquirir bienes y servicios en el mercado, pero además necesitan contar con una vivienda o espacio habitable, con características mínimas en términos de calidad de los materiales (para resguardarse de las inclemencias del tiempo) y que cuente con espacios suficientes para realizar actividades cotidianas, como dormir, cocinar, comer, hacer tareas, entre otras. Es igualmente necesario un nivel educativo adecuado para poder trabajar y realizar actividades diversas, como leer un libro, tener la capacidad de seguir un manual de instrucciones, etcétera. También es fundamental contar con el acceso a los servicios públicos de salud y de seguridad social y de un tiempo suficiente para realizar el trabajo doméstico, estudiar, y tener tiempo libre para el descanso y la recreación. El ReformaSuben 0.11% precios en quincena Ciudad de México (24 agosto 2009).- Los precios al consumidor de México subieron 0.11 por ciento en la primera quincena de agosto, dijo este lunes el Banco de México (Banxico), una variación menor a la esperada por el mercado. Analistas pronosticaban un aumento de 0.22 por ciento en el índice Precios al Consumidor, según el promedio de una encuesta entre 23 especialistas. Medida a tasa anual, la inflación se ubicó en 5.12 por ciento hasta la primera quincena de agosto, todavía por arriba de la meta del banco central del 3.0 por ciento más menos un punto porcentual. Cotiza dólar menudeo a 12.90 pesos venta Sandra ReyesCiudad de México (24 agosto 2009).- El dólar en las operaciones al menudeo y en las interbancarias registra descensos, con lo que el peso mexicano se aprecia ante renovadas expectativas de que la crisis global está cediendo. Al menudeo, la divisa estadounidense se compra en 12.45 pesos y se vende en 12.90 pesos, 6 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. Éste es el menor nivel desde el 5 de noviembre, cuando cerró en 12.85 pesos a la venta. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 12.80 pesos y se vende en 12.81 pesos a la venta, 4 centavos menos respecto al cierre anterior. En las sucursales cambiarias de Banorte, se compra en 12.45 pesos y se vende en 12.95 pesos. Mejora actividad económica en EU Chicago, Estados Unidos (24 agosto 2009).- La actividad económica nacional de Estados Unidos mejoró de nuevo en julio, desde los niveles extremadamente débiles que mostraba a principios de este año, sugiriendo que la recesión se está disipando, mostró este lunes un informe de la Reserva Federal de Chicago. Los indicadores relacionados a la producción pasaron a positivo por primera vez desde octubre de 2008. Un menos volátil promedio móvil de indicadores a tres meses mejoró, pero se mantuvo en niveles consistentes con una recesión. Critican aumento del gasto Arturo RiveroCiudad de México (24 agosto 2009).- En la última década el gasto público aumentó cada año en promedio 6.7 por ciento real, tendencia que debe revertirse en un entorno de recuperación moderada, afirma un estudio del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). El texto, firmado por el rector de esa institución, Arturo Fernández, dice que los requerimientos financieros totales del sector público en 2009 se acercan a 4 por ciento del PIB, algo que no se había visto en los últimos 25 años en el País. Advierte que la situación fiscal en 2010 luce muy preocupante. De entrada habrá una carencia de recursos públicos de alrededor de 300 mil millones de pesos. Abre BMV con ganancia de 0.64% Sandra ReyesCiudad de México (24 agosto 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registra ganancias por el optimismo que generaron los comentarios de Ben Bernanke, presidente de la Fed y de Jean-Claude Trichet, presidente del Banco Central Europeo, el viernes, al señalar que está proceso la recuperación económica global. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en niveles de 28 mil 489.58 unidades, un repunte de 0.64 por ciento, es decir, 180.44 unidades. En la BMV, el volumen de operación es de 34.4 millones de acciones con un importe de 920.2 millones de pesos. Avanza petróleo a dls. 74 Budapest, Hungría (24 agosto 2009).- Los precios del crudo avanzaban ligeramente este lunes, superando los 74 dólares por barril, en medio de mercados bursátiles alcistas y un creciente optimismo sobre una recuperación económica global. Las expectativas de que la demanda por los combustibles aumentará fueron alimentadas por el presidente de la Reserva Federal Ben Bernanke, quien el viernes dijo que la economía de Estados Unidos está recuperándose. Al mediodía en Europa, el crudo de referencia para entrega en octubre avanzaba 14 centavos a 74.03 dólares por barril en el intercambio electrónico previo a la apertura de la Bolsa Mercantil de Nueva York (Nymex). Es la Ciudad capital de informales Mariel IbarraCiudad de México (24 agosto 2009).- En la Ciudad de México hay más de un millón de personas que trabajan en la informalidad... y el número va en aumento. Así lo muestra la más reciente Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) levantada por el INEGI que corresponde al segundo trimestre de este año. De acuerdo con los resultados, entre julio de 2008 y junio de 2009, cerca de 76 mil capitalinos se sumaron a ese sector de la economía, al pasar de un millón 11 mil a un millón 87 mil. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primer/33511.html> Pemex se sale del mar y se centra en la tierra Noé Cruz Serrano Los esfuerzos de Petróleos Mexicanos (Pemex) para expandir su capacidad productora se centrarán en proyectos en tierra, en lugar de la extracción de crudo en aguas profundas, según información enviada por la paraestatal a la Bolsa de Valores. Un documento de la Dirección Corporativa de Finanzas de Pemex precisa que la petrolera concentrará esfuerzos, recursos económicos, tecnológicos y humanos en Chicontepec, Burgos, Crudo Ligero Marino y Proyecto Estratégico de Gas donde espera gastar un billón 400 mil millones de pesos durante los próximos 20 años. Aunque no desaparecen los proyectos en aguas profundas, para ellos se establecen metas a un ritmo más lento. Las inversiones se canalizarán según la disponibilidad financiera y de equipos en el mercado mundial, así como acorde con su capacidad de ejecución. Con este panorama, el primer campo productor de gas descubierto en 2006 a una profundidad de 988 metros, Lakach, dispondrá de 17 mil millones de pesos entre 2011 y 2025, menor al resto de los proyectos. <http://www.eluniversal.com.mx/edomex/678.html>Acuífero de río Lerma, en situación

crítica: expertoMa. Teresa Montañó Corresponsal TOLUCA, Méx.&mdash; Los mantos freáticos que se abastecen de la cuenca del río Lerma, y a su vez a la Zona Metropolitana del Valle de México, se encuentran en situación &ldquo;crítica&rdquo;, aseguró el investigador Orlando Chacón López, de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), al advertir que este panorama podría agravarse ante la escasez de lluvias y el progresivo deterioro ambiental de la zona. Destacó que los mantos freáticos que abastecen la cuenca suministran 14% del agua al valle de México, y presentan un agotamiento debido a que están sobreexplotados, pero también mal aprovechados, ya que se tienen pérdidas superiores a 40%. Además de lo anterior, dijo, la tendencia en el país es que la demanda aumente, pues se estima que para 2025 en México serán necesarios al menos 85 millones de metros cúbicos anuales para abastecer los requerimientos nacionales; es decir 20 millones más que ahora. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73071.html>

Consolidación fiscal, opción para Hacienda José Manuel Arteaga La consolidación fiscal que se efectúa en el país es &ldquo;satanizada&rdquo; bajo el argumento de que las empresas no pagan los impuestos que les corresponden, sostienen fiscalistas. Incluso, reconocen, ante la caída de ingresos y la problemática para gravar medicinas y alimentos con IVA, existe la &ldquo;tentación&rdquo; de limitarla en la próxima reforma fiscal. Los especialistas reconocen que hay &ldquo;aristas&rdquo; que sí benefician a las compañías y generan desfalcos millonarios al fisco. Aunque, acotan, frenar la consolidación fiscal sí daría recursos en el corto plazo al fisco, pero en el largo plazo sería un factor negativo para la competitividad, la generación de empleos y la recaudación tributaria. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73075.html>

Disputas comerciales rebasan al TLCAN Manuel Lombera Martínez El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) no es el marco más conveniente para resolver las disputas comerciales entre México y Estados Unidos, coincidieron analistas. &ldquo;México y Estados Unidos tratan de ir a la Organización Mundial de Comercio (OMC) en lugar de usar el TLCAN&rdquo;, afirmó Gary Hufbauer, investigador del Instituto Peterson para Economía Internacional. &ldquo;Bajo el TLCAN el pánel decide si cada país aplicó su propia ley&rdquo;, explicó el especialista, mientras que la OMC tiene sus propias reglas de evaluación. &ldquo;En recurrentes ocasiones (los países) se quejan en asuntos que los estándares de la OMC serán más altos o más en su favor que la ley del socio del TLCAN&rdquo;, precisó Hufbauer. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73079.html>

Estiman una baja de las remesas de 15% José Gerardo Mejía La caída de las remesas que envían los mexicanos que trabajan en Estados Unidos tendrá una caída de 15% al finalizar 2009, lo que representa que una reducción en 3 mil 500 millones de pesos respecto al año anterior. En un estudio del Grupo de Trabajo en Materia Migratoria del PRI en la Cámara de Diputados, Edmundo Ramírez explicó que dicho porcentaje será distinto en el ámbito nacional para algunas regiones, estados y poblaciones, donde la caída de remesas será de hasta 50%. De hecho, dijo, hay poblaciones de estados como Hidalgo, Michoacán, Guanajuato y Oaxaca, que este año no han recibido ni la mitad de las remesas que recibieron en el primer semestre de 2008, lo cual tiene a las economías locales al borde de la quiebra. El informe apunta que desde finales de 2008 y en los primeros meses de 2009 se empezó a registrar un fenómeno de envío de remesas de familiares que viven en México para apoyar a los migrantes que se han quedado sin recursos para pagar hipotecas, rentas, e incluso para compra de alimentos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73076.html>

Perjudica a México escasez de materias primas chinas Por restringir la oferta internacional de materias primas chinas para fabricar aluminio, acero y algunos químicos, México solicitó consultas con el gobierno de dicho país en la Organización Mundial de Comercio (OMC), informa la Secretaría de Economía (SE). La escasez de exportaciones chinas de bauxita, coque, espato, flúor, magnesio, manganeso, carburo de silicio, silicio metálico, fósforo amarillo y zinc al mercado mundial genera inflación, precisa la dependencia. Incrementar la oferta de estas materias primas en China &ldquo;genera condiciones de competencia más favorables para los productores chinos de aluminio, acero y algunos químicos, y pone en desventaja a los productores del resto del mundo&rdquo;, arguye Economía en un comunicado. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73081.html>

Estiman que inflación baje a 5.21% anual Ixel Yutzil González El Banco de México difunde hoy el reporte de inflación de la primera quincena de agosto, para la que analistas económicos estiman un repunte de 0.19%. Con ello, la tasa anual bajaría a 5.21%, desde la tasa de 5.33% reportada en la segunda quincena de julio, lo que confirmaría la tendencia decreciente registrada por la inflación. Los precios al alza provendrían de presiones estacionales en los servicios de preparatorias y universidades, y en precios de mercancías distintas de alimentos. La desaceleración de la actividad económica ha tenido mayor peso en la trayectoria de los precios, lo que hace pensar que la inflación podría aproximarse a 4% al cierre de este año. A este respecto, Banco de México indicó en su informe de Política Monetaria que se espera un mejor desempeño en la actividad económica nacional en el segundo semestre del año. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73091.html>

Todavía se tiene potencial Noé Cruz Serrano La decisión de ir a aguas profundas por el &ldquo;tesoro&rdquo; a pasos más lentos, terminó por darle la razón a las voces que siempre consideraron pertinente aprovechar las reservas probadas y los recursos que México todavía posee en tierra y aguas someras (bajas profundidades). Francisco Rojas, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) consideró erróneo pensar que la apuesta del Ejecutivo federal hacia la exploración y producción de petróleo crudo en aguas profundas debería de ser el principal eje de acción en materia petrolera de los próximos años. El priista, que estuvo al frente de la paraestatal entre 1987 y 1994, dijo que mientras no se haya terminado de analizar el potencial de las aguas someras, habría sido un error de apreciación &ldquo;brincarse&rdquo; hacia las mayores profundidades en aguas territoriales mexicanas. No obstante, sostuvo que también sería un error &ldquo;desechar nuestras posibilidades y sería carente de toda lógica decir que no vamos a entrar a aguas profundas&rdquo;, pero lo cierto es que falta mucho territorio en tierra y bajas profundidades, &ldquo;pero todo eso es un proceso de desarrollo de la industria nacional y no tenemos por qué saltarnos etapas&rdquo;. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/24/se-modera-inflacion-mexico-sube-011>

Se modera inflación en México; sube 0.11% La inflación de México continuó moderada en la primera mitad de agosto gracias a precios menos elevados en los servicios turísticos, la telefonía y algunos alimentos, en medio de una severa recesión económica. El índice de precios al consumidor subió 0.11% en la primera quincena de agosto, muy por

debajo de 0.22% esperado por el mercado, dijo el lunes el Banco de México. La inflación subyacente, considerada un mejor parámetro para medir la trayectoria de los precios porque elimina la volatilidad, fue 0.11% en los primeros 15 días de agosto. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/24/economia-global-se-recupera-no-aleja-peligro> Economía global se recupera pero no aleja el peligro Los repuntes en las economías de Europa y Asia, así como los recientes avances en Estados Unidos, han desatado esperanzas de que la recesión mundial está llegando a su fin. Empero, ello no quiere decir que haya pasado lo peor. Los brotes de optimismo en Europa y la mejoría en los mercados crediticios estadounidenses reflejan las cuantiosas subvenciones y los planes de gastos extraordinarios adoptados por los gobiernos. EN DUDA FUERZA ECONÓMICA Muchos analistas dudan que las principales economías puedan sostener ese ritmo de recuperación una vez que se hayan agotado las inyecciones de fondos públicos y el dinero fácil del erario, especialmente ante la ausencia de un gasto consumidor significativo en Estados Unidos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/24/peso-se-deprecia-pese-buenas-cifras-economicas> Peso se deprecia pese a buenas cifras económicas El peso se depreciaba el lunes, siguiendo apuestas técnicas de los jugadores del mercado, revirtiendo ganancias iniciales impulsadas por señales de recuperación de la economía en Europa y Estados Unidos. A su nivel referencial a 48 horas, la divisa local se depreciaba 0.10%, con lo que retrocedía 1.25 centavos, a 12.8500/12.8525 pesos por dólar. "El peso no se mueve hacia ningún lado, algunos 'traders' están preocupados con las tomas de ganancias, pero mientras no haya noticias negativas no va a pasar nada. El potencial es limitado a este nivel, máximo llegará a 12.75 por dólar", comentó Pedro Tuesta, economista de 4Cast en Washington. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/24/bmv-sube-perspectivas-economicas> BMV sube por perspectivas económicas La Bolsa Mexicana de Valores subía este lunes tras un informe de la Reserva Federal de Chicago que indicó que la actividad económica de Estados Unidos mejoró en julio, al tiempo que un alza en los pedidos industriales de la zona euro también generaba optimismo. El principal índice de la Bolsa, el IPC, subía 0.23% Y SE cotizaba en 28,373.21 puntos. El informe de la Reserva Federal de Chicago mostró que la actividad económica nacional de Estados Unidos se ubicó en -0.74 en julio, su nivel más alto desde enero del 2008, sugiriendo que la recesión se está disipando. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/24/respira-economia-mexicana-merrill-lynch> Respira la economía mexicana: Merrill Lynch La economía mexicana comenzó su recuperación a partir del tercer trimestre del 2009, estimó el banco de inversión Merrill Lynch en un reporte emitido hoy. 'México ha superado lo peor' después de experimentar su mayor contracción económica en el primer semestre del año, asentó la firma. El factor principal de la recuperación es la renovada actividad de la industria automotriz debido a los paquetes de estímulo aplicados por los gobiernos de diversos países, además de una mejora general de las economías. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/24/crudo-mantiene-escalada-rebasa-us74> Crudo mantiene escalada; rebasa los US74 Londres.- Los precios del petróleo superan los 74 dólares por barril, extendiendo su repunte para cotizarse cerca de un máximo en 10 meses. El crudo registra un alza de más de un 65% en lo que va del 2009 y podría continuar su avance. El crudo estadounidense alcanzó un máximo a 74.41 dólares el barril, aunque posteriormente retrocedía a 74.09 dólares a las 11:56 GMT. El contrato cerró el viernes con un alza de 98 centavos, a 73.89 dólares, su máximo de cierre desde el 20 de octubre. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/08/23/desempleo-escalara-95-2009-bid> Desempleo en AL escalará a 9.5% en 2009: BID Bogotá.- El desempleo en América Latina podrá alcanzar este año el 9,5%, previó el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el ex diplomático colombiano Luis Alberto Moreno, en una entrevista que publica hoy el diario bogotano El Tiempo. "En el caso latinoamericano, es probable que la tasa promedio llegue a niveles cercanos al 9,5%, que igual es mejor que la prevista para Estados Unidos o la que tiene España", señaló Moreno, para quien el asunto del empleo es una preocupación mundial. El responsable de la entidad multilateral advirtió de que "el problema es que, como hay pocos sistemas que amortigüen el impacto cuando una persona pierde su trabajo, eso golpea los índices de pobreza, que habían bajado mucho". <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/08/24/mexico-tendra-movilidad-laboral-america-norte-gaudreau> México tendrá movilidad laboral en América del Norte: Gaudreau En los próximos 20 años, México está llamado a convertirse en el actor central de la movilidad laboral en América del Norte, aseguró Marcel Gaudreau, delegado general de Québec en México. Al participar en el taller "Movilidad para una fuerza laboral competitiva en América del Norte", organizado por el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), advirtió que la movilidad laboral en la región es ineludible. Aunque, reconoció que no todo será automático y se presentarán problemas, la movilidad laboral entre los países firmantes del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) favorecerá a los mexicanos por cuestiones demográficas. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/08/23/agua-sujeta-oferta-demanda-ceesp> Agua, sujeta a oferta y demanda: CEESP El CEESP indicó que reducir su desperdicio, el agua debe tratarse como un bien económico sujeto a las leyes de la oferta y la demanda, con una estructura de precios que refleje el costo real de proveerla. Para evitar que este aumento de precios afecte a las familias de menores recursos, propuso que todos tengan acceso a una cantidad indispensable de agua a precios subsidiados, pero a partir de cierto volumen se cobraría bajo una tarifa incremental en función del consumo. Ello debe ir acompañado de otras políticas públicas, como campañas de concientización sobre un uso sustentable del agua, sugirió el organismo en su publicación semanal "Análisis económico ejecutivo". La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=economia&article=024n1eco> Esta recesión, la peor en el país desde la gran depresión: CEESP Erika Duarte La actual recesión está encaminada a ser la peor experimentada por México desde la gran depresión, afirmó el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). Advirtió que algo muy preocupante &ndash; además de la fuerte contracción productiva y del deterioro en las condiciones de vida de muchos mexicanos &ndash; es que las condiciones previas a la crisis han empeorado, lo que impedirá que la recuperación sea vigorosa. En línea con la Secretaría de Hacienda, en su análisis semanal el CEESP consideró que la economía tocó fondo en el periodo abril-junio para perfilarse hacia un repunte en la segunda mitad del año, pero afirmó que para elevar el crecimiento de la economía se requiere profundizar las reformas estructurales y no truncarlas.

Consideró que será responsabilidad del nuevo Congreso no aprobar reformas populistas que impidan desplegar el potencial de crecimiento de

México. <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=economia&article=024n2eco>No existe una política industrial con planeación, reclama CanacinfraErika DuarteEn México no existe una política industrial, que incluya una planeación de crecimiento por sectores, por región o tipo de empresa, y hasta el momento la actividad se ha comportado de acuerdo con la demanda del mercado, sin que se definan las zonas o los sectores que requieren mayor impulso, afirmó Miguel Marón, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacinfra). En entrevista con La Jornada rechazó decir si &ldquo;la industria en México ha fracasado&rdquo;, como afirmó recientemente la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), pero subrayó que frente a la crisis el sector manufacturero ha caído como ningún otro, tras acumular 11 meses con bajas consecutivas, alcanzando durante el primer semestre de este año una pérdida promedio de 15.1 por ciento, que es superior al nivel de contracción de la economía en

general. <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=economia&article=025n1eco>Desestima Hacienda caída del PIB; inició la recuperación económica, asegura Víctor CardosoLa Secretaría de Hacienda minimizó la caída anualizada de 10.3 por ciento del producto interno bruto (PIB) en el segundo trimestre del año y afirmó que, por el contrario, &ldquo;en México tocó fondo la crisis, inicia la recuperación&rdquo;. La dependencia destacó que en el resultado económico influyó el periodo de asueto de Semana Santa, lo que provocó menos días laborables en el periodo, así como el efecto del &ldquo;aislamiento social&rdquo; aplicado por el brote de influenza en abril y mayo. &ldquo;Si analizamos la evolución del PIB en términos trimestrales y no anuales, se tiene que la variación real del PIB en el segundo trimestre de este año respecto al trimestre inmediato anterior, aunque negativa (&ndash;1.1 por ciento), fue significativamente menor a la variación registrada en el primer trimestre de 2009 (&ndash;5.8 por ciento) y a la del cuarto trimestre de 2008 (-2.4 por ciento)&rdquo;, afirmó

Hacienda. <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=economia&article=027n1eco>México y Bolivia adaptarán su TLC a la nueva Constitución del país andino: LajousRosa RojasLa Paz, 23 de agosto. México y Bolivia realizarán adaptaciones al Acuerdo de Complementación Económica &ndash;o tratado de libre comercio&ndash; firmado por ambos países en 1994, a fin de adecuarlo a la nueva Constitución política boliviana que entró en vigencia el pasado 7 de febrero. &ldquo;Hay voluntad del gobierno mexicano para hacerlo&rdquo;, informó la embajadora Roberta Lajous, quien este fin de semana finalizó su misión diplomática ante el gobierno boliviano. En entrevista con La Jornada detalló que las adecuaciones se relacionan con los temas de la propiedad intelectual y las inversiones extranjeras. &ldquo;En todo momento Bolivia desea, y México también, dar continuidad a la vigencia del arancel cero en el comercio entre ambos países, en todos los rubros de los bienes&hellip; para dar garantías a los exportadores de ambos países del acceso recíproco a los mercados&rdquo;,,

subrayó. <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=capital&article=034n2cap>El líquido debe tener trato de bien económicoErika DuarteEl Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) aseveró que es indispensable tratar el agua como un bien económico sujeto a las leyes de la oferta y la demanda para reducir su excesivo desperdicio. Señaló que el subsidio y los bajos precios del líquido conducen a su uso en actividades inadecuadas, como el riego masivo de plantíos en lugares donde hay escasez del recurso. &ldquo;Por lo tanto, la mejor forma de reducir el desperdicio y aumentar la infraestructura y cobertura del servicio es mediante una estructura de precios que refleje mejor el costo real de proveer agua&rdquo;, afirmó. Planteó que para evitar que el aumento de precios afecte a las familias de menores recursos (&ldquo;aunque muchas veces estas familias ni siquiera tienen acceso regular a ella&rdquo;), se puede aplicar un esquema de servicio universal de agua donde todos tendrían acceso a una cantidad fija del líquido, a precios subsidiados, pero a partir de cierto volumen se cobraría una tarifa que se incrementa en función del consumo. <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=sociedad&article=038n1soc>El país continuará &ldquo;secándose&rdquo;; las presas se encuentran a sólo 60% de su capacidadÁngelica Enciso L.Julio anterior fue el segundo mes en que cayeron menos lluvias en territorio nacional en los pasados 58 años, y este verano serán menores al promedio histórico. Además, se prevé una sequía similar a las de 1982 y 1997. Hasta ahora el nivel de las presas está, en promedio, a 60 por ciento, aunque algunas ya están vacías y las del sistema Cutzamala, el cual abastece al valle de México, están a 42 por ciento. De acuerdo con la coordinación general de meteorología del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) y la gerencia de aguas superficiales e ingeniería de ríos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), las condiciones que ocasionaron las precipitaciones pluviales afectaron el país todo agosto y 57 presas &ndash;32 por ciento del total&ndash; están a menos de 39 por ciento de su

capacidad. <http://www.jornada.unam.mx/2009/08/24/index.php?section=sociedad&article=039n3soc>Greenpeace, en alerta por transgénicosMatilde Pérez U.Greenpeace está en &ldquo;alerta roja&rdquo; ante la inminente siembra de maíz transgénico en 25 predios de diversos estados del norte del país, dijo Aleyda Lara, coordinadora de la campaña de agricultura sustentable y transgénicos de la dicha organización, al participar en la reunión Resistencia creativa, que ayer se llevó a cabo en el Hemiciclo a Juárez. Tras explicar que las semillas de maíz transgénico que comercializan empresas como Monsanto, Down y Dupont-Pioneer en Estados Unidos y otras naciones podrían contaminar las diversas razas del grano mexicano y ponerlas en riesgo, Lara convocó a los habitantes de la ciudad de México a demandar al director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Enrique Sánchez, cumpla sus obligaciones y no que apruebe las siembras experimentales de la gramínea genéticamente modificada.